

Movilidad académica

Claudia Chaves

Docente Investigadora Programa de Enfermería
Facultad de Ciencias de la Salud
Universidad Mariana

Gracias a los convenios con universidades nacionales e internacionales, el Programa de Enfermería de la Universidad Mariana, acreditado con Alta Calidad, adelanta acciones para el desarrollo de los procesos de movilidad académica que benefician a los universitarios.

Se destaca el convenio de intercambio con la Universidad Francisco de Paula Santander de Cúcuta, que favorece a los universitarios de los Programas de Enfermería de las dos instituciones. Justamente, del 1 al 30 de octubre, estudiantes de la universidad cucuteña visitaron Pasto para adelantar las prácticas formativas en Cuidado de Enfermería de adulto, mujer y niño en la parte comunitaria, que contó con la orientación de la Mg. Magaly Morales, docente de la Universidad Mariana y experta en el tema. Los escenarios en donde se desarrolló la práctica fueron la I.P.S. Coemssanar, Centro de Salud San Vicente de la E.S.E. Pasto Salud y el Hospital Universitario Departamental de Nariño.

Por su parte, del 27 de octubre al 12 de noviembre, los estudiantes de octavo semestre de Profundización Clínica de la Universidad Mariana viajaron hasta Cúcuta, para profundizar en la práctica formativa cardiovascular en la Clínica San José, gracias a la gestión de la Universidad Francisco de Paula Santander.

Igual proceso de intercambio se adelantó con la Universidad Técnica del Norte de Ecuador, sede Ibarra, de la que cuatro estudiantes y una egresada de la carrera de Enfermería, cumplieron la práctica clínica en el Centro de Entrenamiento Internacional en Urgencias y Emergencias de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Mariana, del 4 al 15 de noviembre, actividad que se adelantó con docentes expertos en las temáticas y cursos del cuidado del adulto, mujer y niño. De la misma manera recibieron una capacitación acerca del Sistema Nacional de Salud y la importancia de la simula-



Hna. Amanda Lucero Vallejo f.m.i Rectora Universidad Mariana en compañía de estudiantes participantes de la movilidad académica.

ción en la educación. Por su parte y en la misma fecha, cinco estudiantes de octavo semestre de profundización comunitaria del Programa de Enfermería de la Universidad Mariana viajaron a Ibarra a la U.T.N. para realizar la práctica en el cuidado de enfermería intercultural.

Los universitarios que participaron resaltan el cumplimiento de los objetivos planeados y el fortalecimiento de sus competencias en diferentes temáticas, gracias a los escenarios prácticos a los que asistieron. Mencionan que estos procesos son oportunidades de aprendizaje que los enriquecen tanto a nivel académico como personal y cultural. Un agradecimiento a los docentes, directivos y personas de las universidades participantes que con compromiso y dinamismo promueven el éxito de estos procesos de formación.

Primer Centro de Entrenamiento Internacional en Salud acreditado por la A.H.A. para Nariño

La Universidad Mariana de Pasto cuenta con el único Centro de Entrenamiento Internacional en Reanimación Cardiopulmonar (RCP) y Atención Cardiovascular (ACE), dedicado a la enseñanza en el campo de la salud y acreditado por la *American Heart Association, A.H.A.*, considerado el máximo referente en Estados Unidos y el mundo, en combatir la enfermedad cardiovascular.

Con esta acreditación, la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Mariana termina un proceso que inició en el año 2010 con el entonces Laboratorio de Simulación Clínica, para el que adquirió equipos apropiados y adecuó su planta física. En ese proceso se implementó una serie de requisitos exigidos por la A.H.A., como disponibilidad presupuestal, adquisición de pólizas de responsabilidad social y la capacitación y certificación de los instructores, en la Universidad El Bosque de Bogotá, espacio que también cuenta con su Centro de Entrenamiento en Reanimación, avalado por la entidad internacional.

Otras razones que impulsaron esta iniciativa fueron las relacionadas con la formación de competencias específicas para los estudiantes y la cualificación de los docentes de la Facultad de Ciencias de la Salud. “Para la Universidad es un gran logro porque constituye una muestra más de nuestro compromiso con la calidad de la formación, sobre todo de nuestros programas de salud. Un laboratorio de este tipo facilita la práctica de nuestros estudiantes, fortalece su formación integral, porque la simulación es una de las metodologías que en el momento actual se emplea mucho en la formación de los profesionales en salud”, afirmó la Hna. Amanda Lucero Vallejo, Rectora de la Universidad Mariana.

Los cursos que se ofrecerá son completamente innovadores, no sólo porque su contenido está basado en evidencia científica, sino porque usan una metodología de comprobada eficacia que puede mejorar el aprendizaje y la retención de habilidades que salvan vidas. Además, este Centro, que se identificará con el código único entregado por la asociación americana, podrá emitir tarjetas de certificación internacional fuera de los Estados Unidos. “En ese sentido, se

cumplió con los objetivos; teníamos una gran expectativa puesto que en este caso para el departamento de Nariño, somos la única universidad que cuenta con su laboratorio certificado como Centro de Entrenamiento Internacional”, afirmó el Decano de la Facultad Ciencias de la Salud de la Universidad Mariana, Especialista Carlos Criollo.

A partir de ahora esta institución de educación superior está avalada para impartir los cursos que forman parte del programa de Atención Cardiovascular, como son: Soporte Vital Básico (BLS), Soporte Vital Cardiovascular Avanzado (ACLS), *Heart saver* primeros auxilios con reanimación cardiopulmonar (RCP) y desfibrilador externo automático, manejo avanzado de la vía aérea, electrocardiografía y farmacología, entre otros, que en la actualidad son una exigencia para profesionales, tecnólogos y técnicos de la salud en Colombia.

“Al recibir una certificación de la A.H.A., la Universidad Mariana tiene el respaldo internacional de dicha organización. Es un reconocimiento que se ha entregado a 23 instituciones en Colombia y el convenio fue firmado directamente por el Director Internacional de la asociación, Dr. Michael Hulley, en la sede de Dallas, Texas. Además de contar con todo el apoyo de las directivas de la Universidad, también tuvimos el respaldo de las instituciones que hacen parte de la Red de Entrenamiento Internacional en Colombia. Destacamos el acompañamiento internacional recibido desde Puerto Rico por la Dra. Wanda Miranda, Directora Territorial de los programas de la A.H.A. para Latinoamérica, el Caribe, España y Portugal”, complementó Carlos Villota, Coordinador del Centro de la Universidad Mariana.

Con esta nueva oferta de servicios, se espera contribuir a la actualización y cualificación de los profesionales de Nariño y Putumayo. Para mayor información los interesados pueden comunicarse con el Coordinador del Centro, el profesional Carlos Villota, en el teléfono 7314923 Extensión 166 o al correo electrónico: cvillota@umariana.edu.co; o ingresar al sitio web del Centro, en el enlace CENTRO DE ENTRENAMIENTO INTERNACIONAL.